

dans *Istina*,
fascicule
2022/3,
octobre 2022,
p. 389.

André GOUNELLE, *Théologie du protestantisme. Notions et structures*, Paris, Van Dieren (coll. « Références théologiques »), 2021 ; 380 p. 25 €. ISBN : 978-2-37466-023-3.

Reprise d'un cours accessible en ligne dans une version un peu différente, cet ouvrage offre une remarquable présentation de la théologie protestante dans sa cohérence et sa diversité. Tout en soulignant cette dernière, A. Gounelle tente de l'organiser selon une démarche typologique, en dégagant « quelques logiques et thèmes qui sous-tendent, traversent et permettent d'éclairer, au moins partiellement, l'ensemble apparemment flou, nébuleux et discordant de la théologie protestante » (p. 13).

Il est composé de quatre parties : après une présentation des Réformes et de la manière dont le protestantisme se situe face au catholicisme, l'auteur traite de son rapport à la Bible et de l'autorité des Écritures, puis de la grâce et de la foi, enfin de l'Église, des ministères, du culte et des sacrements. Il s'ouvre sur un envoi précisant ce que l'auteur considère comme l'esprit du protestantisme, c'est-à-dire « faire percevoir quelque chose de l'âme protestante qui se manifeste dans la théologie qu'elle suscite et dont elle se nourrit ». Cinq convictions sont exposées : « 1. Dieu seul est Dieu ; 2. Je suis devant Dieu ; 3. Dieu parle dans la Bible ; 4. Dieu libère ; 5. Dieu fait surgir du nouveau » (p. 354s.). Avec modestie, l'auteur reconnaît le décalage entre ce qu'il décrit et ce qui est vécu, précise que son livre « ne cherche pas à dire ce que les protestants *sont en fait*, mais ce que leurs principes les appellent à être » (p. 382-383).

Si l'auteur, professeur à la faculté de théologie protestante de Montpellier, de 1971 à 1998, ne cache pas sa tendance libérale, il sait montrer avec pédagogie les accents propres aux différents courants du protestantisme, principalement luthérien et réformé, et leurs évolutions. Sans polémique ni provocation, reconnaissant le risque de caricatures, il souligne la manière dont le protestantisme se démarque des autres traditions chrétiennes sans pour autant se contenter de le définir en prenant à rebours l'affligeante présentation d'un catholicisme dont l'identité se réduirait aux « trois Blancheurs » !! En ce sens, il offre ici une précieuse synthèse qui devrait aider les autres chrétiens à sortir des clichés et à mieux comprendre l'attitude et les convictions protestantes.